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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Школьники Таймыра поощрены денежной премией ЗАО АИКБ «Енисейский 
объединенный банк» за хорошие результаты в учебе  

По информации Управления образования Администрации муниципального района на 
Таймыре подведены итоги второго этапа конкурса на получение именных стипендий ЗАО 
АИКБ «Енисейский объединенный банк». Поощрением за успехи в учебе отмечены учащиеся 
10-11 классов школ района по итогам 2010-2011 учебного года. Именными стипендиями банка 
награждены 14 школьников Таймыра. Среди них – учащиеся Диксонской средней 
общеобразовательной школы Юлия Паршина и Анна Кохан. В с. Хатанга денежным 
поощрением за успехи в учебе отмечены Ксения Михайлова, Анна Алексеева и Чаян Пар-оол. 
В дудинской СОШ №4 стипендию получили Валерия Лаптева, Петр Фомин, Дарья 
Беломестнова, Лани Тэседо. Из дудинской СОШ №3 отмечены Валерия Лисиченко, 
Александра Спитченко и Екатерина Черченко. Ученица СОШ №5 Айчурок Оразалиева и 
Олеся Басистова из СОШ №7 также получили именные стипендии. Выплата именных 
стипендий лучшим учащимся Красноярского края 2010-2011 учебного года – первый проект 
ЗАО АИКБ «Енисейский объединенный банк». Как отметили в Управлении обрзования, 
Таймыр - один из первых регионов края, который принял участие в социальном проекте 
банка. 

«Таймыр» 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке идет подготовка к овощной ярмарке. 

Пятая сельскохозяйственная ярмарка будет традиционно проходить в Дудинке в 
начале сентября. Ее организаторы – муниципальное унитарное предприятие «Комплекс 
бытовых услуг» - позаботились о том, чтобы, в соответствии с существующим спросом, 
сохранить торговые площади и объемы завозимой из Красноярского края и Хакасии 
продукции.  
 Помимо всевозможных овощей посетители ярмарки смогут приобрести мёд, бруснику, 
кедровые орехи, сливочное масло, сметану, мясо, колбасные и кондитерские изделия. Будет 
на ярмарке и «живой товар» - гуси, поросята и бараны.  
 Основной ассортимент ярмарки составит продукция сельскохозяйственных 
предприятий и фермерских хозяйств Саянского, Минусинского, Уярского, Рыбинского 
районов, а также Хакасии и города Красноярска.  

«Таймырский телеграф» 
 

3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 
 

В аэропорту Норильска произошел инцидент с лайнером ТУ-154 
Транспортная прокуратура начала проверку по факту инцидента с самолетом ТУ-154, 

произошедшего в Норильске 23 июля в 17 часов 20 минут местного времени. 
Как сообщает пресс-служба Западно-Сибирской транспортной прокуратуры, в аэропорту 

«Норильск» при рулении воздушного судна ТУ-154 авиакомпании «Континент», готовившегося 
выполнить рейс из Норильска в красноярский аэропорт «Емельяново», произошло 
заклинивание тормозного барабана колесной тележки правой стойки. На борту самолета 
находилось 9 членов экипажа и 95 пассажиров. 

В результате произошедшего члены экипажа, пассажиры, воздушное судно не пострадали. 
Пассажиры пересажены на резервный самолет ТУ-154 авиакомпании «Континент» и 
доставлены в аэропорт «Емельяново». 

Дудинской транспортной прокуратурой по данному факту проводится проверка соблюдения 
требований законодательства РФ о безопасности полетов. 

ИА Пресс-Лайн 
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4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

"Норильский никель" поможет Красноярскому краю с модернизацией  
ОАО "ГМК "Норильский никель" рассчитывает, что Красноярский край станет одним из 

лидеров российской модернизации и готово региону в этом помочь. 
Такое заявление на праймериз "Единой России" 21 июля сделал президент Горно-

металлургической компании Андрей Клишас. 
Он отметил, что один из механизмов поддержки края, практикуемый со стороны компании, - 

рост налоговых отчислений. "Я приведу один простой пример: более трети бюджета края 
формируются из поступлений компании "Норильский никель". В 2010 году мы планировали 
отчислить 26 миллиардов рублей, это был консервативный прогноз. Но благодаря нашим 
программам сокращения издержек, мы уплатили 34 миллиарда", - сказал Андрей Клишас. 

Еще один аспект поддержки: кооперация с компаниями региона. "Месяц назад губернатор с 
большой командой приезжал в Норильск, там обсуждалась эта тема, и мы пришли к выводу, 
что качество и конкурентоспособность - два важнейших фактора развития отношений ГМК с 
краевыми производителями. И здесь сотрудничество с "Норильским никелем" для них очень 
важно. Только за первую половину года мы закупили красноярских товаров на миллиард 
рублей. Это достаточно существенные показатели", - отметил президент "Норникеля". 

Другая тема для взаимодействия - сфера образования. "Она очень актуальна для 
Норильского промышленного района, так как постоянно требуются новые кадры. Мы активно 
работаем, заключаем соглашения с Сибирским федеральным университетом. Если кто-то не 
знает, то подготовка специалистов начинается с уровня средней школы. Сейчас мы создаем в 
крае профильные классы. Один из таких классов будет сформирован в кадетском корпусе. 
Работа с СФУ у нас строится на том же простом принципе. Мы готовы привлекать 
специалистов, мы хотим получить очень качественно подготовленных инженеров, работников 
тех специальностей, которые необходимы компании", - подчеркнул Андрей Клишас. 

Отметим, что президент ГМК намерен баллотироваться в Госдуму от Красноярского края. 
На праймериз в Сосновоборске он вошел в 10-ку лидеров народного голосования "Единой 
России". 

ИА Пресс-Лайн 
 

"Норникель" получил прибыль от продажи акций "РусГидро" в сумме $212 млн 
Спецкомпания "Интергенерация", в которой были консолидированы энергоактивы 

"Норильского никеля" в рамках реорганизации РАО "ЕЭС России", в прошлом году продала 
свою долю в ОАО "РусГидро". Как сообщает пресс-служба "Норникеля", группа в прошлом 
году получила прибыль от продажи акций "РусГидро" в сумме $212 млн. ГМК не раскрывает 
покупателя. Согласно отчетности "Интергенерации", на конец 2009 г. компании принадлежало 
1,9% акций "РусГидро". 

 Активы, переданные "Интергенерации" после ликвидации РАО, изначально планировалось 
выделить в новую компанию "ЭнергоПолюс" (по образцу "Полюс Золота", выделенного из 
ГМК). Однако акционеры "Норникеля" по этому вопросу не договорились, после чего совет 
директоров принял решение продавать непрофильные энергоактивы (помимо доли в 
"РусГидро", у "Интергенерации" были миноритарные пакеты в ФСК, "ГВЦ Энергетики", ОАО 
"УЭУК", ОАО "Щекинское ПГУ"). Ключевой актив "Норникеля" в электроэнергетике - ОГК-3 
(часть пакета в генкомпании находилась на балансе "Интергенерации") - недавно был 
обменян на долю в "Интер РАО ЕЭС". 

/Финмаркет/ 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Определились лидеры праймериз в Красноярском крае 

В Красноярском крае подведены первые промежуточные итоги народных праймериз, 
стартовавших 21 июля. В четырех голосованиях, прошедших 21 и 22 июля в Сосновоборске, 
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Заозерном, Большой Мурте и Ачинске, приняли участие около 1200 выборщиков из 
нескольких городов и районов края. 

Первыми лидерами праймериз стали губернатор Красноярского края Лев Кузнецов (1168 
голосов); депутат Государственной Думы Андрей Воробьев (910 голосов); первый 
заместитель председателя Законодательного Собрания Красноярского края Валерий 
Семенов (901 голос); депутат Государственной Думы Раиса Кармазина (863 голоса) и член 
Совета Федерации Вячеслав Новиков (526 голосов). 

Напомним, что в Красноярском крае процедура праймериз пройдет на 13 площадках: в 
городах Ачинске, Дудинке, Заозерном, Иланском, Красноярске, Лесосибирске, Назарово, 
Норильске, Сосновоборске, Ужуре, а также в поселке Большая Мурта и селе Каратузское. 
Участие в каждом голосовании принимают от 200 до 400 человек. 

Всего в списке кандидатов 39 претендентов, выдвинутых Красноярским региональным 
отделением партии «Единая Россия» и общественными организациями — членами 
Общероссийского народного фронта. По результатам праймериз девять кандидатов из этого 
списка будут отобраны для участия в выборах в Государственную Думу. 

ИА Пресс-Лайн 
 
Суд арестовал подозреваемого в нападении на детей в лагере под Красноярском  

Суд арестовал подозреваемого в нападении на детей в лагере под Красноярском, 
сообщила РИА Новости старший помощник руководителя управления СК по краю Ольга 
Шаманская.  

"Буквально только что Сухобузимский районный суд удовлетворил ходатайство 
следователя об избрании подозреваемому меры пресечения в виде ареста сроком на два 
месяца", - сказала Шаманская.  

По данным следствия, инцидент произошел в ночь на 21 июля. На территорию лагеря 
проник 40-летний Пашков, ранее судимый за изнасилование и освобожденный условно-
досрочно. Он надругался над несколькими малолетними девочками, после чего скрылся, но 
вскоре его задержали. Директор детского лагеря Сергей Комиссаров в свою очередь 
утверждает, что задержанный мужчина не педофил, а обычный вор. 

РИА Новости 
 

Красноярцы предпочитают водку 
Самым популярным алкогольным напитком среди жителей Красноярского края является 

водка: на ее долю в 2010 году приходилось 74,3 процента от объема продаж алкогольной 
продукции в стоимостном выражении. 

Всего в 2010 году торговые организации края реализовали алкогольной продукции на 14,6 
миллиарда рублей, в том числе импортного производства — на 3,6 миллиарда рублей. Кроме 
того, объем продажи пива составил 3,5 миллиарда рублей, сообщает Красноярскстат. 

На втором месте по популярности после водки находятся вина (15,6% в стоимостном 
выражении), на третьем — коньяк (5,1%). На долю шампанского и слабоалкогольных напитков 
приходится, соответственно, 3,4 и 1,6 процента от общего объема продаж. 

ИА Пресс-Лайн 
6.  СМИ О РОССИИ   

 
В Дагестане предотвращен серьезный теракт - Нургалиев 

Глава МВД РФ Рашид Нуралиев сообщил о предотвращении теракта в Дагестане и 
распорядился наградить полицейских, принимавших участие в спецоперации по задержанию 
потенциальных террористов. "В результате сегодняшней операции предотвращен возможный 
серьезный теракт", - сообщил министр в воскресенье на встрече с личным составом МВД по 
Дагестану. 

По его словам, "сегодня утром в результате слаженных действий правоохранительных 
органов была проведена удачная операция, в результате которой были обезврежены две 
террористки-смертницы, которые могли быть использованы в террористических целях". 

INTERFAX.RU 
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Средний размер взятки в РФ вырос до 293 тыс руб - МВД 
Средний размер взятки в России за первое полугодие 2011 года возрос почти до 293 тысяч 

рублей, сообщает в пятницу главное управление по экономической безопасности и 
противодействию коррупции /ГУЭБиПК/ МВД РФ. 

"Средний размер взятки и коммерческого подкупа по выявленным преступлениям возрос 
почти до 293 тысяч рублей, а по преступлениям, выявленным непосредственно сотрудниками 
управления, этот показатель превысил почти в десять раз общероссийский и составил около 
2,8 миллионов рублей", - заявил начальник ГУЭБиПК Денис Сугробов, подводя итоги 
деятельности подразделений за первое полугодие 2011 года. Его слова цитирует пресс-
служба. 

Сугробов отметил, что 73% от общего количества выявленных сотрудниками ГУЭБиПК 
преступлений относятся к категории тяжких и особо тяжких. Это мошенничество, незаконное 
предпринимательство, легализация денежных средств. 

Сотрудниками управления за первое полугодие 2011 года было выявлено 6,5 тысяч 
экономических преступлений в крупном и особо крупном размере, это на треть больше, чем 
за аналогичный период прошлого года, передает РИА Новости. 

ПРАЙМ 
 

Более 90% сотрудников ОВД уже прошли внеочередную аттестацию, сообщил 
Нургалиев 

Более 90% сотрудников органов внутренних дел уже прошли внеочередную аттестацию, 
сообщил сегодня глава МВД РФ Рашид Нургалиев на встрече с личным составом МВД по 
Чечне. Он напомнил, что переаттестация должна быть завершена до 1 августа. "Для ее 
проведения в МВД России была сформирована Центральная аттестационная комиссия, также 
были образованы 1545 комиссий разного уровня, - сказал министр. - На сегодняшний день 
уже рассмотрены материалы более 90% сотрудников от общего числа подлежащих 
аттестации". 

 В то же время Нургалиев предостерег от спешки в проведении переаттестации. По его 
словам, все проверочные материалы, собранные в ходе аттестации будут обобщены, 
передает "Маяк". "В дальнейшем мы будем учитывать их в ходе прохождения службы каждым 
сотрудником, протоколы аттестационных комиссий будут подшиты в личные дела, - сообщил 
Нургалиев. - В дальнейшем их планируется перевести в электронный вид". 

 На встрече с личным составом министр подчеркнул, что на сегодняшний день одна из 
главных задач ведомства - совершенствование кадровой работы. "При отборе кандидатов в 
ряды полицейских мы использовали инновационные кадровые технологии, люди не просто 
заполняли анкеты, а проходили психофизиологические исследования, тестирования на 
алкогольную и токсическую зависимость, активно использовался институт личного 
поручительства", - рассказал он. "Это было сделано для того, чтобы в наши ряды не проникли 
случайные, посторонние люди, которые не смогут соответствовать новым требованиям 
предъявляемым руководством страны и общества к сотрудникам МВД", - отметил Нургалиев. 

/Финмаркет/   
 

Реформа милиции аукнется всем 
Проведение реформы МВД может аукнуться простым россиянам самым неожиданным 

образом. Минфин нашел новый способ профинансировать эти изменения. 
Министерство финансов предложило «комплекс решений, которые могли бы 

сбалансировать для бюджета дополнительные раходы». Речь идет о затратах на реформу 
МВД в части введения в строй милиции общественной безопасности. Стоимость этих 
мероприятий составит почти 600 млрд рублей за три года, пишет «Ъ». Ведомство предлагает 
не только перераспределить между центром и регионами доходы от акцизов на алкоголь и 
расходы на соцподдержку населения, но и прекратить субсидирование перевозок пассажиров 
в пригородных электричках. 

В частности, министерство предлагает «избавить» регионы от госпошлины за регистрацию 
транспортных средств и штрафов за нарушение ПДД (речь идет только об административных 
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нарушениях), что принесет в федеральный бюджет 37 млрд рублей в 2012 году. Кроме того, 
Минфин хочет прекратить возврат в регионы 60% акцизов на алкоголь, что вернет центру еще 
64 млрд. 

С 2012 года регионы также будут самостоятельно оплачивать единовременные пособия 
при устройстве ребенка в семью, на содержание ребенка в семье опекуна и приемной семье, 
а также на обеспечение мер социальной поддержки (10,7 млрд рулей). Содержание 
профтехучилищ обойдется регионам в 32,2 млрд, а трудоустройство населения - в 20,1 млрд. 
Все эти меры в сумме должны сэкономить 164 млрд для федерального бюджета. Поскольку в 
мае 2011-го глава Минфина Алексей Кудрин оценивал передачу региональной милиции на 
федеральный уровень в 161,9 млрд рублей, этих денег как раз должно было хватить на 
покрытие всех предполагаемых расходов. 

Однако накануне замминистра финансов Татьяна Нестеренко заявила, что реформа 
оказалась дороже и теперь бюджету не хватает около 26 млрд. Чтобы получить недостающую 
сумму, Минфин хочет заставить регионы субсидировать пригородные перевозки РЖД, лишив 
этой практики центр. Таким образом, реформа МВД станет воистину всенародным делом - 
отмену дотаций почувствуют на себе очень многие россияне. 

«Московский комсомолец» 
 

Горбачев считает, что «ЕР» и Народный фронт тянут страну в прошлое 
«Единая Россия» и Народный фронт тянут страну в прошлое. Так считает президент СССР 

Михаил Горбачев. Как заявил он в прямом эфире радиостанции «Эхо Москвы», задача партии 
власти и ее лидера Владимира Путина – это сохранить статус-кво, а не решение 
существующих в стране проблем. 

«Я думаю, что на «Единую Россию» нельзя положиться, она тянет нас назад, и поэтому она 
подходит Владимиру Владимировичу, потому что он хочет и статус-кво сохранить, и власть 
удержать, но не для того, чтобы решить проблемы, а у нас они кричащие», — заявил 
Горбачев. 

По его мнению, Путин подключился по-настоящему, чтобы расшевелить свою партию, «но 
не получается это у него».  «А фронт, который создает Владимир Владимирович и вовсе 
вместе с «Единой Россией» тянет нас назад. И в этом я им помогать не буду», — сказал 
Горбачев. 

«Росбалт» 
 

Повсеместному введению системы сити-менеджеров пришел конец 
Судя по всему, повсеместному введению системы сити-менеджеров пришел конец. 

Накануне глава Минрегионразвития Виктор Басаргин заявил, что не считает возможным 
дальнейшее распространение системы. Министр подтвердил то, о чем говорили эксперты 
еще в начале 2000-х: у наемного чиновника нет ответственности перед населением. 

Институт сити-менеджеров появился в России в 2003 году в новом законе о местном 
самоуправлении. Сити-менеджер — наемный глава администрации, который выполняет 
хозяйственные функции. Глава администрации работает на основе контракта и отчитывается 
органу муниципального образования. Сейчас должность сити-менеджера есть в таких 
городах, как Курган, Нижний Новгород, Казань, Мурманск и др. Бум перехода на систему сити-
менеджеров случился в 2006 году — тогда новый порядок приняли 4 тыс. муниципальных 
образований, к 2009 году их число выросло до 9 тыс. 

В июне прошлого года губернатор Ивановской области Михаил Мень рассказал в интервью 
изданию Slon.ru о том, что в его области больше не осталось выборных мэров. «Абсолютно 
не нужны нам мэры городов, которые имеют какие-то политические взгляды. Нам нужны 
хозяйственники», — объяснял свою точку зрения г-н Мень. В апреле этого года полномочный 
представитель президента в Дальневосточном федеральном округе Виктор Ишаев 
предложил ввести институт сити-менеджеров во всех крупных городах. 

Однако теперь распространение института может сильно ограничиться. «Нами пока не 
закончен тщательный анализ их [сити-менеджеров] работы, но и те результаты, которыми 
располагаем, показывают: мы пока не готовы рекомендовать распространение этого 



 
 
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

7 

института на уровне малых городов и поселений», — сказал Виктор Басаргин, выступая на 
коллегии по эффективности деятельности органов исполнительной власти. 

Глава Минрегиона считает этот институт неэффективным: «Практически не введен 
механизм ответственности сити-менеджеров за результаты своей работы. То есть мы вроде 
бы разделили власть, а ответственность сняли и с одного [сити-менеджера], и с другого 
[главы города]», — отметил он. Сначала должна быть разработана система оценки качества 
их работы, считает он. 

Предполагалось, что введение института сити-менеджеров поможет разделить 
политическую и хозяйственную функции в управлении городом, говорит эксперт фонда 
Институт экономики города Роман Попов. «В идеале сити-менеджер — это человек, не 
повязанный никакими интересами и свободный от влияния местных элит, вдобавок это 
человек, который отвечает по результатам своей деятельности. От этого зависит, 
продлевается с ним контракт или нет», — объясняет он. 

Однако в реальности у системы оказалось много минусов. «Поскольку глава избирается из 
состава депутатов, местное самоуправление фактически отдаляется от населения. Выборы 
из состава депутатов — это не то же самое, что выборы всенародные, с прямым мандатом 
мэру. Тут есть свои интересы и свои системы лоббирования», — рассказывает г-н Попов. 

Другая проблема связана с разделением власти в городе. «На практике соотношение 
политического веса главы города и главы администрации, то есть сити-менеджера, в разных 
городах различно», — объясняет г-н Попов. Нередки ситуации, когда оба не могут разделить 
ответственность, «каждый тянет одеяло на себя, и никто не знает, к кому и по каким вопросам 
обращаться», считает он. 

Но главный минус не в самой системе, а в методах ее «продавливания», уверен эксперт. 
«За этим видели определенные интересы: что пытались ослабить муниципалитеты, ослабить 
мэров и усилить влияние губернаторов. Получалось, что самостоятельность городов 
ограничивалась. В каких-то случаях система может быть объективно полезна, но массовый 
переход на нее выглядел некрасиво», — считает г-н Попов. 

В России сити-менеджер не соответствует своему западному аналогу, считает профессор 
РЭШ Татьяна Михайлова. «В нормальных странах, где этот институт существует, сити-
менеджер — это просто исполнительная должность. Чиновник занимается текущими 
техническими вопросами и подотчетен выборным органам города. Он не занимается 
политикой или стратегией развития города, он занимается ремонтом дорог и вывозом 
мусора», — говорит г-жа Михайлова. 

В России фокус сместился на политическую направленность менеджера. «Специфические 
проблемы именно в этом: менеджер действует в интересах тех, кому подотчетен. Если 
граждане не могут сместить его с поста, а могут только вышестоящие органы или партия 
«Единая Россия», то менеджер и будет воровать у граждан и организовывать фальсификации 
выборов в пользу «Единой России». Эффективно ли это? Уж точно не с точки зрения 
граждан», — считает Татьяна Михайлова. 

 РБК daily 
 

7. РАЗНОЕ   
 
Государственная монопольно-тарифная дубина. За упорное нежелание правительства 
требовать от госкомпаний снижения издержек расплачиваются население и бизнес 

Конца тарифной гонке, которая бьет по карману россиян и отрасли экономики, пока не 
видно. Вчера Институт проблем естественных монополий (ИПЕМ) сообщил, что цены на газ в 
России необходимо сдерживать, а рынок электроэнергии должен быть переформатирован. 
Являясь крупнейшим экспортером энергоресурсов, РФ не может обеспечить своему 
населению низкие цены на энергию в отличие от ее ближайших соседей-импортеров. И 
происходит это не без потворства властей, считают некоторые аналитики. Монополистам 
позволено повышать тарифы и распределять прибыль между топ-менеджерами и 
непрофильными активами. А снижать издержки, которые подпадают под коммерческую тайну 
и непрозрачны для анализа, монополисты не спешат.  
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Монополисты страны – прежде всего в энергетической отрасли – не торопятся 
сокращать свои издержки. Все их проблемы решает очередной рост тарифов, который до 
поры до времени правительством обычно не запрещается. При этом данные об издержках и 
показателях собственной эффективности часто в полной мере не оглашаются, поскольку 
относятся к категории коммерческой тайны.  

Как сообщила вчера руководитель Департамента исследований топливно-
энергетического комплекса ИПЕМа Наталья Порохова, частные собственники в генерации в 
целом заинтересованы в снижении издержек и повышении эффективности. «Однако в 
сетевом комплексе, регулирование которого действует по принципу доходности на 
инвестированный капитал, увеличение инвестпрограмм и издержек приводит к росту базы 
для начисления тарифа и, наоборот, стимулирует собственников к раздуванию издержек», – 
говорит Порохова. Решить эту проблему можно, но вовсе не ручным методом управления, 
который был применен премьером Владимиром Путиным в этом году относительно цен на 
электроэнергию. Ведь такие механизмы приносят лишь временное облегчение, они не 
решают проблему отрасли системно.  

В ИПЕМе уверены: чтобы достичь снижения цен на электроэнергию, надо менять всю 
модель рынка электроэнергии, совершенствовать механизмы регулирования сетевого 
комплекса, а также сдерживать цены на газ. «Газпрому» от этого не убудет, добавляют в 
ИПЕМе, ведь «при экспортных ценах на газ, соответствующих прогнозу Минэкономразвития, 
газовая отрасль всегда будет иметь устойчиво высокую прибыль». «Для изменения политики 
в отношении внутренних цен на газ нужно только политическое решение», – уточняет 
Порохова. Но будет ли оно?  

«Цены на электроэнергию далеко не всегда связаны с наличием собственных 
мощностей или энергоресурсов у государства, во многом они определяются экономической 
политикой государств», – сообщили на днях специалисты центра экономических 
исследований «РИА-Аналитика», которые опубликовали рейтинг стран по стоимости 
электроэнергии для населения. Лидерами по стоимости электроэнергии стали Дания и 
Германия – 10–11 руб. за кВт-ч, в то время как в России электричество для населения стоит 
2,2 руб. за кВт-ч.  

Однако поводов для радости у россиян немного. Ведь если оценивать РФ с точки 
зрения ее ближайших соседей, то выходит, что россияне платят за электричество больше, 
чем армяне и казахи (около 1,8 руб. за кВт-ч), а также белорусы и украинцы – они платят 
примерно по 1 руб. за кВт-ч. Парадоксальная ситуация: в России, которая является 
крупнейшим поставщиком энергоресурсов, за энергию население платит больше, чем, 
например, в Белоруссии или Украине, которые сырье в основном импортируют.  

Эксперты «НГ» подчеркнули: чтобы остудить пыл монополистов и заставить их 
сократить издержки, нужна самая малость – политическая воля, но именно ее в России и не 
хватает. Партнер консалтинговой компании RusEnergy Михаил Крутихин приводит пример – 
сметы возглавляемого Алексеем Миллером «Газпрома» на трубопроводные проекты. Они 
почти в три раза превышают затраты на аналогичные проекты в Европе. «Что делать с этой 
схемой – непонятно. Наверное, для отказа от нее нужна политическая воля. Но сегодня 
положение практически безвыходное». Ведь пока что, по словам Крутихина, существующая 
ситуация вполне устраивает власти.   

Однако некоторые эксперты в своих оценках оказались более сдержанными. 
«Энергетический и газовый рынки пока только переходят на рыночные отношения. В 
идеальном варианте рост тарифов должен стимулировать всю экономику к повышению 
энергоэффективности, – рассуждает ведущий эксперт инжиниринговой компании «2К» Сергей 
Воскресенский. – Но на первоначальном этапе отпускать тарифы нельзя. Вопрос требует 
комплексного подхода – повышать энергоэффектвиность отдельных отраслей мало, нужно 
повышать и энергоэффективность энергетических компаний. Также на первоначальном этапе 
необходимо усилить антимонопольный контроль». Государство все же заинтересовано в 
стабильности и прогнозируемости энергорынка, продолжает эксперт. Поэтому галопирующего 
роста тарифов правительство скорее всего не допустит, считает Воскресенский. По его 
словам, если инвесторы не изменят свой подход, на рынок вернется жесткое 
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госрегулирование тарифов. Но насколько полезен будет этот шаг – вопрос, ведь тогда 
инвестиционная привлекательность отрасли снизится и реформа энергетики РФ вернется к 
своему началу.  

Наконец, по мнению гендиректора Фонда национальной энергетической безопасности 
Константина Симонова, нельзя все же утверждать, что монополисты сегодня полностью 
скрывают информацию о прибыли и финансовых затратах. Никто не скрывает, например, 
годовые отчеты. «Тот же «Газпром» опубликовал в этом году информацию о стоимости 
газопроводов, что вызвало бурю эмоций», – напоминает Симонов.  

Другое дело, что сегодня не существует схемы контроля эффективности затрат. «Было 
поручение президента госкомпаниям сократить издержки и затраты на 10%, и тут же многие 
компании написали письма своим поставщикам, в которых, ссылаясь на указание президента, 
потребовали сократить цены на 10%, – поясняет Симонов. – Откуда взялась такая цифра? 
Почему мы считаем, что именно такова доля неэффективности? Это сложный и спорный 
вопрос. Мне кажется, единственный путь – попытаться привязать стоимость многих работ к 
зарубежным аналогам с соответствующими поправками. По крайней мере у нас будет хоть 
какая-то точка отсчета. Иначе неясно, что сегодня считать эффективным, а что нет».  

Что касается тарифов, то, как отмечает Симонов, за пять лет газ почти удвоился в 
цене. «Согласен, что темпы довольно высокие, но для населения в 2010 году газпромовский 
газ обходился меньше, чем в 80 долларов за тысячу кубометров, – уточняет он. – Наше 
население платит за газ меньше, чем промышленность. В Европе обратная ситуация: 
население платит за газ больше, чем промышленность, и платит в ряде случаев в 10 раз 
больше, чем россияне».  

Однако Симонов признает, что действительно до конца не ясно, по какому критерию 
Федеральная служба тарифов и Минэкономразвития определяют рост тарифов. «Откуда эти 
цифры берутся? Расчеты эти непрозрачны. Очень важно, чтобы нам не просто давали цифры 
повышения тарифов, а чтобы было четкое понимание, зачем это нужно, откуда такие цифры и 
на что эти деньги будут израсходованы», – резюмирует эксперт. 

«Независимая газета» 
8. Курс валют 

                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  23.07.2011 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

27, 7169 ▼ 0, 19 

EUR 
 

39, 9484 ▲ 0, 11 

 
9. Прогноз погоды 

  По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


